

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 26 DE OCTUBRE DE 1792.



Varsovia 12 de Setiembre.

Ayer tuvo su primera audiencia del Rey Mr. Bucholz, nuevo Ministro plenipotenciario de Prusia, quien entregó sus credenciales en la forma acostumbrada.

Aunque la confederacion general de Targowitz anuló quanto hizo la Dieta última en fuerza de la Constitucion del 3 de Mayo, ha conservado no obstante la forma de imponer y percibir las contribuciones y cargas públicas segun se estableció por aquella Constitucion, de la qual en breve apénas quedará memoria.

Son freqüentes las quimeras y desafíos entre Oficiales Polacos y Rusos; algunos de estos últimos han perdido ya la vida.

Stockolmo 15 de Setiembre.

A todos los Gobernadores de las provincias ha enviado el Ministerio órdenes para que cada uno remita un estado o noticia de los establecimientos que hay en ellas en beneficio del pais, y de los que puedan todavia hacerse, acompañando un informe sobre las rentas y bienes de los primeros, para que enterada de todo ello la Junta de Estado resuelva sobre este útil proyecto.

No ha sido en este Reyno la cosecha de granos tan abundante este año como el anterior; en Scania fué solamente mediana, sin embargo de que aquella Provincia es una de las que abastecen á los dominios Suecos.

A favor de las fábricas de refinar azúcar, se han disminuido los derechos de entrada en estos puertos sobre el azúcar mascabado.

Viena 19 de Setiembre.

Acaba de hacerse en el Ministerio una mudanza que ya se habia anunciado. El Vice-Canciller Conde de Cobentzel está nombrado Ministro plenipotenciario del Emperador en los Países Baxos Austriacos; y el Conde de Meternich, que sirve aquel empleo, le remplazará aquí en calidad de Canciller de Corte y Estado.

Ha

Ha conferido S. M. Imp. al Archiduque Juan Bautista el Regimiento de Coraceros de Jaqmin, vacante por muerte del General de este nombre. Dicho cuerpo saldrá para el ejército el 23 del corriente, y en su lugar vendrá aquí el Regimiento de Nassau. Ascienden á 250 hombres las tropas de Hungría que tienen orden de ponerse en marcha.

Aseguran que en el nuevo arreglo relativo á los asuntos de Polonia habrá un artículo sobre la cesion de Dantzick al Rey de Prusia.

Francfort 29 de Setiembre.

Mr. Caillard, Ministro que era de Francia en la Dieta de Ratisbona, salió de allí el 15 de este mes, en fuerza de la orden que se le intimó con término perentorio de 8 dias.

Escriben de Viena que se trata de restablecer el método de contribuciones que había adoptado Joseph II, porque mediante el catastro ya concluido se hallan impuestas todas las tierras con justa proporcion, sin que sea posible ocultar su valor para pagar ménos de lo que corresponde á cada hacendado.

Desde el 19 de este mes está el General Frances la Fayette encerrado en la fortaleza de Weezel, sin tener pluma ni papel, con orden de que nadie le hable ni le vea, y careciendo de toda comunicacion.

Lóndres 4 de Octubre.

En Depfort se alista la fragata Blanca de 28 cañones, destinada segun se crée para llevar pliegos de importancia á la India. La irá mandando el Capitan Roberto Parsler.

Por disposicion del Conde de Chatham se está formando un estado puntual de la Marina Inglesa conforme á las mas recientes visitas y reconocimientos hechos en los arsenales por individuos del Almirantazgo.

Los navios de S. M. nombrados Leon é Indostan zarpáron de Torbay el 30 de Setiembre para la China. En el primero de ellos se halla embarcado el Lord Macartney, Embaxador extraordinario Británico cerca de aquel Emperador.

Muchos Católicos acaudalados de Irlanda han juntado un capital de 3 millones de libras esterlinas con el fin de comprar tierras en la América Septentrional, á donde puedan retirarse en caso que este Gobierno persista en negarles las franquicias y privilegios que solicitan, y de que gozan aquí los demas vasallos de qualquiera Religion que sean; pero si lograsen esta solicitud, harán

rán cultivar aquellas posesiones por su cuenta, y sacarán crecidos intereses de su dinero.

Lila 10 de Octubre.

El dia 6 á las 11 y media de la mañana suspendieron los enemigos su fuego contra esta plaza, y evacuando 8 aldeas inmediatas, se retiraron á Ath y Turnay. Se han reconocido sus obras: parecia increíble que hubieran podido hacerlas tan considerables; no bastarian 1500 hombres para desalojarlos de ellas. Son crecidísimos los daños hechos por los Austriacos, y se regulan en mas de 6 millones de libras. No se duda que ellos han perdido mucha gente, y se hallan señales de haber enterrado á gran número de soldados. Los labradores de nuestras aldeas declaran que los enemigos despacharon hácia Turnay mas de 100 carros con heridos. Parece que ahora se dirigen hácia Valencienes, y que su ejército no excede de 3200 hombres. Algunos desertores aseguran que aquellas tropas están bien atrincheradas en el campo de Maulde.

Paris 13 de Octubre.

El Residente de Francia en Ginebra entregó al Consejo de la República un oficio conforme á las instrucciones que tenia contra la resolucion de pedir tropas á los Cantones de Zurich y Berna. Declaró el Consejo que habia solicitado dichos socorros porque esta medida, fundada en el Tratado de 1584, nada tenia de ofensiva, y se ha puesto en práctica siempre que la Saboya ha sido invadida por tropas extranjeras; añadió que la República adicta inviolablemente á la neutralidad, pero firmemente resuelta á rechazar ó impedir quanto pudiese comprometer ó alterar su independencia, admitiria con este único fin el socorro que sus aliados (quienes piensan del mismo modo) se disponian á enviarle.— Poco despues de esta respuesta llegaron á Ginebra las tropas de aquellos dos Estados, y en consecuencia el Residente Frances salió de allí el 4 de este mes sin despedirse. Atendiendo el Ministro de Negocios extranjeros á estas circunstancias, y considerando quanto importa precaver, si fuese todavía posible, un rompimiento que producirá una guerra con todo el Cuerpo Helvético, ha encargado al General Montesquiou no use de la fuerza para arrojar del territorio de la República á las tropas auxiliares hasta que haya manifestado á los Ginebrinos la inutilidad de sus esfuerzos, y el riesgo de persistir en una resolucion que de ningun modo se necesitaba, que no está autorizada por los Tratados, y
que

que compromete vanamente sus intereses y los nuestros.

De dos cartas que escribe el General Custine desde Spira al General Biron resulta que una noche se apoderó de todos los barcos Austriacos que habia á la otra orilla del Rhin, desde Germesheim hasta Manheim, cogiendo ademas algunos centenares de fusiles, porcion de vestuarios, 30 prisioneros y algunos caballos. Mr. Neveigner con un cuerpo de 4600 hombres del ejército de Custine se hizo dueño el dia 3 de Wormes, en donde encontró 1800 tiendas de campaña y un repuesto de 3200 sacos de granos; todo ello se envió á Landaw. La contribucion impuesta á aquella Ciudad asciende á 1.200,000 libras repartidas en esta forma: 4000 libras del Obispo, 2000 del Cabildo, y 6000 del Magistrado. Espera nuestro General cobrar esta suma ántes de que llegue el Conde Derbach, que con 1200 Austriacos se adelanta al socorro de Wormes, Maguncia y demas pais invadido por nuestras armas. Tambien habrá evacuado á Spira ántes que se acerquen los enemigos.

El General Duhoux, que mandó algun tiempo en Lila, fué llamado aquí sobre ciertas sospechas contra su conducta. Parece que todo se reduce á quejas que ha dado, y disgustos que ha tenido por ver en un grado superior á Mr. Labourdonnaye, que es mucho mas mózo, y mas moderno en el servicio.

Hállase asimismo en esta Capital Mr. Dumourier. Ha dado cuenta de las operaciones de su ejército, y de la retirada de los enemigos; dexa á Kellerman y Bournonville que los persigan, al paso que á la frente de 4000 hombres se dirige él hácia la Flándes, á donde marchará en breve. Pocos dias ántes habia escrito desde el castillo de Vouzieres, evacuado por los Prusianos y los emigrados. Aseguraba en su carta que respondia, sobre todo desde la toma de Spira, y en fuerza de sus proyectos con Kellerman, de que los Alemanes no volverán á entrar en Francia.— Mr. Bournonville prosigue molestando á los Prusianos en su retirada, que se hace con lentitud por sus muchos enfermos y á causa del pésimo estado de los caminos, de las lluvias y temporales. Estas últimas circunstancias, y la dificultad de acarrear víveres impiden igualmente que las tropas de Bournonville persigan con mas actividad á las enemigas; y confiesa este General que no obstante las contrariedades del tiempo y de los caminos hacen los Prusianos su retirada en el mejor orden: el dia 3 campáron entre Termes y Grandpré, y despues entre Briquenay

y Tenosque ; su retaguardia consta de 1200 hombres con 24 piezas de artillería de á caballo. Bournonville recorrió todos los puestos que dexáron, y el dia 5 tenia su cuartel general en Marcq. —Segun otras noticias los Prusianos piensan retirarse y salir de Francia por Etain.— Cerca de Verdun, en donde está ahora Brunswick, ocupan el monte de S. Mihiel, que domina á la Ciudad, habiéndose atrincherado en aquella altura 3000 hombres. Kellerman se dispone á desalojarlos de aquel puesto importante.

El General Dillon ha escrito al Landgráve de Hesse Cassel pidiéndole retire un cuerpo de tropas que ha mandado adelantar contra la Francia ; el Landgrave desechó su proposicion.

Por su parte el General Ferrier ha dado aviso, desde su cuartel de Hasengen, al Estado de Basilea que para dar una prueba de quanto confia en su lealtad sobre observar los Tratados, ha mandado quitar la batería de Bourgfeld. Aquel Estado agradeció esta señal de amistad, y pide que por los mismos principios se retiren las tropas que ocupan las gargantas de Porentruy.

Dos batallones de voluntarios de Paris han cometido en Rethel un atentado con 4 desertores Prusianos ; que se habian engançado para servir en los exércitos Franceses. A pesar de los esfuerzos que hizo el General Chazot para librarlos del furor de sus asesinos, fuéron despedazados corriendo mucho peligro el mismo Chazot. Enterado de ello Mr. Dumourier, dió las disposiciones mas executivas para el castigo de ámbos batallones ; y el Gobierno las ha aprobado.

Por el Ministerio de Marina se ha sabido que habiéndose presentado el Contra-Almirante Truguet en las aguas de Niza ántes de la toma de aquella plaza, consiguió que el Gobernador pusiese en libertad al Cónsul de Francia.

Génova 25 de Setiembre.

Avisan de Nápoles haber salido de aquel puerto las fragatas Aretusa y Sirena, y las corbetas Aurora, Fama y Guiscardo. El navio de línea Samnita se armaba para juntarse con estos buques. Las dos fragatas están mandadas por los Caballeros Thurn, y Gagliardo.

Segun noticias de Turin de principios de este mes, las tropas Francesas inmediatas á Saboya insultaban diariamente á las Piemontesas, las quales tenian orden de no hacer resistencia, á fin de que no se dixese que habian dado principio á las hostilidades. Aseguran tambien que algunos naturales de Saboya intentáron

mover insurrecciones en aquel Ducado, y que no consiguiéndolo se reuniéron en Grenoble, en donde formaron un cuerpo con el nombre de Alobroge. Se temia que aquellos malos ciudadanos entrasen en su patria á la frente de un ejército Frances.

Cuenca 15 de Octubre.

En esta Ciudad se ha establecido de órden de S. M. una Real fábrica de texidos de lana al cargo de la Diputacion general de los cinco Gremios mayores de Madrid; por cuya actividad y acertadas providencias se van perfeccionando las manufacturas que se construyen en ella, y va diariamente adquiriendo mayor aumento con utilidad del público. En el dia se fabrican paños finos, ordinarios, y de todas clases y colores, y todo género de bayetones, barraganes, sargas y alfombras de las dimensiones y dibuxos que se pidan, y de la construccion mas durable por su solidéz y finura en la variedad de sus colores. Las personas que quisiesen proveerse de estos géneros podrán acudir al almacén que se ha establecido por la citada Real fábrica en esta Ciudad al cargo de D. Joseph Martinez de Rozas y D. Basilio Sainz, en el que se venden públicamente á precios muy equitativos. Los que no quisieren escribir pueden entenderse para pedir quanto gusten con D. Joseph Martinez de Rozas, del comercio de sedas, en el portal de torneros de la plaza mayor de Madrid.

Madrid 26 de Octubre.

El Rey se ha dignado conferir el Beneficio Sacristía de S. Vicente de Salas, Obispado de Oviedo, á D. Juan Antonio Valdivia.

Tambien ha nombrado para la Fiscalía de lo criminal de la Real Audiencia de Aragon á D. Pedro María Iribaren y Beramendi.

En América. S. M. se ha servido nombrar para la dignidad de Arcediano de la Metropolitana de Sta. Fe á D. Miguel Joseph de Masustegui, dignidad de Chantre de la misma: para la Chantria que resulta á D. Diego Martin de Teran, Tesorero de la propia Iglesia: para esta Tesorería á D. Francisco Xavier Eguino, Canonigo de la misma: para la Canongía de este á D. Juan Bautista Pey, Racionero de la propia: para esta Racion á D. Juan Ignacio Gutierrez, medio Racionero de la misma Iglesia: para esta resulta á D. Manuel de Andrade: para la dignidad de Arcediano de la Catedral de Córdoba del Tucuman á D. Nicolas Videla del Pino, Canónigo Magistral de la misma: para una Canongía de la del Paraguay á D. Pedro de

Almada , Cura en el propio Obispado : para una media Racion de la Metropolitana de México á D. Francisco Ignacio Gomez Rodriguez de Pedroso ; y para una Racion de la Catedral de Sta. Cruz de la Sierra á D. Manuel Melchor de Alfaro, Presbítero.

Por Real Cédula de 14 de Setiembre último se ha dignado S. M. conceder á D. Francisco Tolosa privilegio exclusivo por tiempo de diez años para el establecimiento de los coches diligentes de Madrid, que han de colocarse en varias plazas de esta Corte, y alquilarse por horas y viages para servicio y comodidad del público; y á fin de que este se entere de las reglas que se deben guardar en este establecimiento, hallará exemplares de dicha Real Cédula en la calle mayor, portal de S. Isidro, tienda de bordados, y tiraduría de oro del mismo D. Francisco Tolosa.

La Subscripcion á la traduccion de las Catorce Décadas de Tito Livio, con el Suplemento de Lucio Floro, hecha por Fr. Pedro de Vega, corregida y aumentada por Arnaldo Byrkman, que se anunció en la Gazeta del 24 de Agosto por término de dos meses, permanece abierta hasta fin de Noviembre próximo; pero pasado este nuevo plazo se cerrará infaliblemente, y se empezará á imprimir, haciéndose la edicion en buen papel y buena letra: lo qual se avisa por haberse notado que algunos se retraen de subscribir recelosos de quedar engañados en esta parte. Se subscribe en la Librería de Escribano, calle de las Carretas.

Dracontii poetae christiani carmina cum recensione et notis Faustini Arevali. Romae 1791, in 4.º El Poeta Draconcio, Presbítero Español, segun las mas probables conjeturas apoyadas en la tradicion constante, y en el testimonio de escritores antiguos y modernos de mayor nota, floreció á principios del siglo V, y se cuenta con razon entre los autores eclesiásticos dignos de elogio. Sus poesías tienen un toque y fuerza admirable que eleva al conocimiento y alabanzas de Dios por la contemplacion de las maravillas y obras de misericordia, clemencia y amor hácia los hombres: y reconociendo este singular mérito S. Eugenio, Arzobispo de Toledo, se dedicó á corregirlas, expurgarlas y completarlas, añadiendo al Hexâmeron, ó de la creacion de los seis dias, el apéndice del 7.º, y el argumento ó materia de cada uno de ellos en otros tantos monósticos, de suerte que no solo restituyó las copias de los Libros de Draconcio ya muy viciadas en aquel tiempo, sino que tambien suprimió muchos versos vacíos de sentencia é inelegantes, substituyendo otros de propia invencion oportunamente, donde era necesario y lo requeria la propiedad de la expresion ó las leyes del metro. Y aunque no por eso se pueda decir que es comparable con ninguno de los Poetas del siglo de oro, tampoco carece de fluidez y pureza, ni de la imitacion
de

de los mejores en muchos pasages , excediéndolos en doctrina y erudicion. Estas prendas han movido al docto Español Faustino de Arévalo á publicarle con aquella diligencia que tiene acreditada recientemente en la edicion del Prudencio , y en todos sus escritos consagrados á la gloria de la patria , de que se ha hecho muy benemérito : ilustra con doctos prolegomenos la memoria de Draconio , y el verdadero juicio de sus escritos , recogiendo todos , y cotejando los impresos con dos nuevos códices manuscritos de la Biblioteca del Vaticano : hace una excelente synopsis de los tres libros del Poema De Deo , manifestando en el y en la elegía intitulada Satisfactio , dirigida al Rey de los Vandalos Guntherio el vastísimo conocimiento de la Historia sagrada y profana , Filosofía , santa Escritura y Teología , en las notas críticas y observaciones no ménos útiles que dignas de su literatura con que adorna la obra. Se hallará en las Librerías de Blas María Flores , calle de la Cruz ; y de Tomas Moreno , calle de Relatores , juntamente con los 2 tomos del Prudencio.

Memorias políticas y económicas sobre los frutos , comercio , fábricas y minas de España : con inclusion de los Reales decretos , órdenes , cédulas y ordenanzas expedidas para su gobierno y fomento , por D. Eugenio Larruga : tomo XX. Contiene las Memorias 96 , 97 , 98 , 99 y 100. La 1.^a da una ida del sitio , fundacion , costumbres , poblacion , policía y division de la Provincia de Avila. La 2.^a trata de sus minas y producciones , curso de sus rios , ferias , comercio y contribuciones : las dos siguientes describen las fábricas de seda , lana , lino , cáñamo , algodón , curtidos , papel , sombreros , loza y metales ; y la última presenta una sucinta noticia del sitio , poblacion , policía y gobierno de Soria. Se vende con las anteriores en las Librerías de Baylo y Esparza : en Zaragoza en la de Monge ; y en Barcelona en la de Cerqueda.

Obras de Garcilaso de la Vega ; edicion sumamente correcta , ilustrada con notas y un sabio prólogo sobre la excelencia del habla castellana , la extension que llegó á tener en Europa , su decadencia debida en parte á los malos traductores &c. : un tomo en 8.^o mayor de buena impresion. Véndese á 10 rs. en pergamino , y 12 en pasta , en la Librería de Cerro , calle de Cedaceros ; y en su puesto , calle de Alcalá.

Tomo 2.^o de las Conversaciones Malagueñas por D. Cecilio Garcia de la Leña. Se hallará con el 1.^o en casa de Sancha á la Aduana vieja.

El Abuelo y la Nieta : Comedia de música en tres actos , por Don Luciano Francisco Comella , representada por la Compañía de Martinez. Se hallará á 2 rs. en la Librería de Castillo , frente á las gradas de S. Felipe ; en el puesto de Cerro , calle de Alcalá ; y en el del Diario frente á Sto. Tomas.